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联合国改革与日本加入常任理事国

作者：凌青 文章来源：国际政治200509 更新时间：2006-3-24

    目前，围绕着联合国改革和日本加入常任理事国问题沸沸扬扬，引起了世界各国的极大关注。日本“入

常”，正有待于世界各国做出正确的抉择。 

    联合国成立于1945年。当时仅有51个成员国，现在已经发展到191个。关于联合国的改革早就提出过，但由

于难度很大，过去只是议论，没有提出过什么具体方案。后来，联合国曾经进行过一次扩大安理会的改革。196

3年12月17日第18届联大通过决议，增设了四个安理会非常任理事国。目前的改革是第二次。现在时代变了，国

际形势也发生了很大变化，应该根据现在的情况对联合国做一些必要的改革。这一点大家没有争议，中国也一

直支持联合国改革。 

    但联合国如何进行改革，各方面都有分歧。发展中国家强调把发展作为主要部分，而实力比较强的国家，

即这五六十年来发展起来的一些国家则强调改革安理会构成，扩大常任理事国数目，而且频繁活动，以推动这

项改革的实现。从安南本人来讲，他明年即将卸任，想在任内做成一点事情，也是可以理解的。前几年，在他

的提议下成立了名人小组，酝酿改革方案。现在的方案就是在名人小组制定的方案的基础上提出来的，共有A、

B两个方案，A方案是增加六个常任理事国和三个非常任理事国，B方案是新增八个可连选连任的常任理事国和一

个非常任理事国。两方案均规定新增常任理事国没有否决权。 

    这两个方案折中了各个方面的意见，但矛盾还很多。安南要求，各方于今年9月联合国首脑会议前对方案做

出决定，并强调如会员国协商一致不可能，也不应以此拖延安理会的扩大。 

    日本对此次改革最为积极，并与德国、印度、巴西联合起来结成了“四国联盟”，频繁进行活动。它们要

求9月份就A方案进行表决。由韩国、意大利、巴基斯坦和墨西哥等国组成的“咖啡俱乐部”则与之唱对台戏。

它们召集了110个国家开会，不仅反对第一改革方案，而且要求不设定时限。它们认为，在联合国成员国尚未达

成共识前对方案进行表决，会造成联合国的分裂，不利于联合国今后开展工作。两方力量都很强，斗争越来越

激烈。在五个常任理事国中，中、美、俄三国已明确表态，不赞成对方案表决设时限，强调成员国须达成共

识。 

    日本是世界第二经济大国，近来频繁提出想成为所谓的“正常国家”，实际上是想当政治大国。加入安理

会常任理事国行列，是日本相当长时期以来的主要目标。20年前我担任中国驻联合国代表期间，有一部分日本

人就有这种想法。因此，日本对此次联合国改革非常积极和急切，恨不得马上就成为安理会常任理事国。 

    日本希望对第一方案进行表决。日本认为，成为常任理事国后，虽仍没有否决权，但已迈出了关键的一

步，就有可能争取下一步，最终拥有否决权。 

    我认为，日本要想成为安理会常任理事国，首先要解决几个问题。第一是历史问题。日本与德国不同。德

国完全承认纳粹犯下的所有罪行，进行了深刻反省。日本则是“犹抱琵琶半遮面”，偶尔对过去的侵略罪行表

示道歉，例如前首相村山富市曾对历史问题做了深刻表述。但是，日本大量的为历史翻案的行动又否认了这些

道歉。这说明，日本从来就没有从内心进行过认真道歉。靖国神社里供奉着发动侵略战争的甲级战犯，一国首

相亲自一再参拜靖国神社，这不是为这些人张目吗？其次，有的教科书对侵略战争全盘否认，说什么南京大屠

杀、慰安妇、卢沟桥事变、“九一八”事变等责任都不在日本，日本是被动而为之。虽然这种教科书并非被普

遍采用，但它们是经过文部科学省批准的，这就是政府行为，是官方认定的事情。至于什么“中国军事威

胁”、“中国进行反日教育”等反华宣传更是愈演愈烈。我们并非揪住历史不放，而是这种行动说明日本不认

识历史罪过，并且有意曲解历史，这等于鼓励日本人民重走军国主义的老路。 



    一些日本人说我国进行“反日教育”，这是完全错误的。中国人民反的不是日本人民，是日本军国主义。

我们认为，日本侵华战争也好，侵略别国的战争也好，真正遭殃的是除了中国人民、韩国人民或其他国家的人

民外，日本人民本身也深受其害。日本人民被迫走上战场，也死了很多人，日本人民也被陷入困苦之中。至于

中国军费虽然有所增加，但如果和强大的美日军事同盟相比，究竟谁威胁谁？这是任何稍有常识的人都心知肚

明的事，难道还需要解释吗？ 

    因此，日本要想走和平发展道路，承认历史错误是起点，是最起码的条件。而日本连这最起码的条件都没

有做到。在这种情况下担任联合国常任理事国，我想，亚洲一些过去被日本侵略过的邻国人民肯定会认为是不

够资格的。联合国中维护国际和平与安全的机构是安全理事会，这是《联合国宪章》明确规定的。在日本没有

认识侵略罪行前，就成为常任理事国，怎么能让人相信，它可以在维护世界和平与安全方面起积极的作用呢。 

    第二是台湾问题。即使日本首相不参拜靖国神社，还要看其是不是真正执行和平、合作和睦邻、友好的路

线。前两年，日美扩大了《日美安保条约》的行动范围，将周边地区扩展到朝鲜半岛和波斯湾的广大地区，其

中也包括中国台湾。最近日本公然把台湾问题列为日美“共同战略目标”之一。台湾自古以来就是中国的领

土。维护国家主权和领土完整，不允许任何人以任何名义、任何形式把台湾从中国分割出去，这是全中国人民

的共同意志和坚定决心，是中国人民的根本利益和核心利益。所以，在日本没有清算侵略历史、没有把在台湾

问题上尊重中国主权和领土完整的承诺，变成实际行动以前，中国人民不会同意日本成为常任理事国，中国政

府也不可能违背中国人民的意愿。 

    日本近年来一再对中国进行挑衅，这既有其国内背景，也有国际背景。苏联解体后，日本社会党、共产党

等一些左派势力大大削弱，右翼势力逐渐抬头，而且越来越嚣张。日本欲成为政治大国的意识膨胀，政治右倾

化，因此对华政策越来越强硬。国际上则是超级大国因素的存在。日本历史上就有投靠大国的一贯做法。19世

纪末到20世纪初，日本与英国联合，投靠当时最强大的国家，与中国和俄国打仗。现在又走同样的道路。然而

现在形势发生了变化，那样的道路已经行不通了，而且非常危险。 

    中国人民从来不做任何不利于两国人民的事，历来希望与日本人民长期友好相处。友好相处、合作双赢，

是符合中日两国根本利益的唯一正确选择。如果双方正面对抗，对任何一方都不利。但是有些日本人看不到这

一点，他们的心态很不正常。因为100多年来一直都是日本处于强势而中国处于弱势，他们非常不愿意看到中国

强大，对中国的日益发展不服气，担心中国超过日本，总想把中国压下去。 

    中日两国是亚洲最强的两个国家，经济上互补性很强，如果两国政治上不对抗，对两国人民都有利。有人

说现在中日关系是“政冷经热”，但如果政治关系继续紧张下去，经济关系必然也受到影响。“解铃还须系铃

人”。系铃人是日本，日本必须改弦更张。日本政治家应更加有远见，从长远利益出发看待中日关系。 

    现在世界上正在推行经济全球化、一体化，欧洲已经实现了经济一体化，世界经济重心正在慢慢转向东

亚。亚洲各国如果能够友好合作、共同发展，亚洲有可能超过其他地区。日本应该顺应世界潮流，多行好事，

并与中国和亚洲邻国和睦相处。 

    有人以日本缴纳联合国会费比例较高为由，认为日本应该担任常任理事国。但联合国不是股份公司，不是

董事会，它是维护世界和平与安全的重要机构。根据联合国规定，各会员国缴纳会费的比例，是根据各国实际

支付能力来定的，因此，不能以缴纳会费的多少，作为能否成为安理会常任理事国的条件。国家的发达程度也

不能作为“入常”的条件，主要应根据其对和平与发展的贡献来确定。不能因为日本交纳会费多，就具有了

“入常”的条件。同时，一些国家也认为，日本并不具有地区的代表性。 

    安理会改革方案中，现在提出的A或B方案，都需由联合国大会审议并通过，在这里，现有常任理事国没有

否决权，但如方案真能通过，则需修改宪章，而对宪章的修改，需得到全体会员国中三分之二以上多数通过

（包括五个常任理事国），最后还需要各国议会批准。换句话说，各常任理事国议会还是有否决权的，因此，

即使是按此程序，A方案获得通过，日本想当常任理事国，也难一帆风顺。 

    联合国改革势在必行。日本“入常”也必须采取正确的态度，做出正确的选择。日本应当正确对待历史，

正确对待自己，正确对待他国，真正为维护世界和平、执行睦邻友好政策做些实实在在的事，才能得到国际社

会的认可，为自身积极参与国际社会创造有利的条件。 
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